

Bilbao	Ptas. 9 trimestre
Fuera de Bilbao...	" 11,25 "
América	" 62,00 añ.
Otros países	" 112,50 "

La lucha en territorio vasco

Nuevamente fueron rechazados los facciosos en Irun

Los rebeldes atacaron las posiciones de San Marcial, entablándose un duro combate, a cuyo final hubieron de retirarse con buen número de bajas. Se tiene en cuenta la duración del combate, el castigo sufrido por los rebeldes fué mayor que en las jornadas anteriores

Ante la guerra

"Amad con predilección a nuestros allegados, a vuestros compatriotas, a los que os hacen bien."
(Santo Tomás de Aquino.)

El plan primitivo de Dios, las pasiones sometidas a la razón, y así se desenvuelve la vida humana. Haberse cometido el primer pecado en la alteración del orden primitivo.

Entonces, la rebelión y el desmoronamiento de los hechos humanos, éstos se producen con daño, con sufrimiento, se reparan, sin que pueda evitarse esta reciprocidad.

La paz por la paz, la paz a la paz, sería—en expresión del ilustre Mercier—"aceptar con igualdad el derecho y la injusticia, la verdad y la mentira; sería una cobardía y una impiedad".

Este derivar de los acontecimientos siempre estaríamos perdidos por medio de la intervención de Dios, que—según opinión de San Agustín—dejaría que el menor mal se produjera en su obra si el no fuese lo necesario y lo bastante bueno para el bien hasta del mal".

En esta divina que rige los destinos del mundo y sobre todo cuando las cosas y los medios humanos fallan a los pedazos.

Las profetas de Israel tuvieron la misión de llamar al pueblo elegido y a sus reyes a la ley del deber, y a ese fin buscaban siempre que encontrarían la paz y en la sangre, a un mismo tiempo el castigo y el principio de su salvación.

En estas horas de angustia, justo se impusiera de súbito, la paz.

haciendo caer las armas de las manos de todos los que llevan odio en el corazón e ideas perversas en la mente... Mas comprendemos que "los caminos de Dios no son los nuestros", como dice la Escritura. "La Providencia da libre curso, durante el intervalo que su sabiduría ha fijado, al juego de las pasiones humanas y al choque mutuo de los intereses", como dijo el inmortal patriarca belga cardenal Mercier en un momento crítico para los libres destinos de su amado pueblo.

Cuando el santo patriarca Job fué privado por Satanás de sus hijos, de su salud y de sus bienes, sus amigos se burlaban de su fe y, recriminándole por su constancia en mantenerla viva sin ningún provecho aparente y con muchos males que tocaba y sentía en su mismo cuerpo, le incitaban a la rebelión contra Dios. Su propia mujer le sugería pensamientos blasfemos: "¿Qué ganas—le decía—permaneciendo íntegro? Maldice, pues, a Dios y muere."

Job, inquebrantable en su fe, replicaba: "Usas el lenguaje de una insensata... ¡Que el santo nombre de Dios sea siempre bendecido!"

Después, Dios devolvió con creces cuanto había perdido Job, y, por consideración a él, perdonó a sus amigos, a aquellos amigos que blasfemaban y que no sabíamos por qué móviles habían inducido a Job a que renegara de su fe, modelo de constancia en la adversidad.

La historia se repite a través de los siglos y de los siglos, y a cuantos nos afectan—sin querernos ni provocarnos y sin poderlos evitar—los cruentos males de esta guerra despiadada, nos corresponde en la hora presente pedir a Dios con fe que estos males se conviertan en bienes inmediatos, concediéndonos una paz espiritual y social digna de cristianos y duradera.

Juliana Azpeitia, de Ezkauriatza.

A partir de ayer

Italia ha acordado aplicar el embargo de armas destinadas a la península

Italia aplica, a partir de hoy, el embargo de las armas con destino a la península ibérica, comunicando oficialmente que, a consecuencia de la decisión adoptada, de acuerdo con las diferentes administraciones competentes, quedan prohibidas las exportaciones directas o indirectas, las reexportaciones y tránsitos con destino a España, "posesiones españolas" y "zona española de Marruecos"; de armas, municiones, material de guerra, aviones de guerra, montados o desmontados, o navíos de guerra.

Donostia.—Toda la actividad en los frentes de Gipuzkoa ha vuelto a concentrarse en el día de hoy en el sector de Irun.

En los demás frentes, Urnieta, Azpeitia, Oyarzun, etc., ha existido relativa tranquilidad.

Se han conservado las posiciones y ha habido algún que otro tiroteo. Pero no hay nada que destacar.

LA LUCHA EN EL SECTOR DE IRUN

En cambio, en el sector de Irun ha tenido lugar un fuerte y empeñado combate.

Por la mañana registróse menor actividad; pero a mediodía el enemigo se lanzó nuevamente al asalto de nuestras posiciones de San Marcial e inmediatamente el combate tomó el extraordinario empuje de días anteriores, y si bien su duración fué menor—aproximadamente de una hora y media—fué más intenso y más violento.

El enemigo parecía decidido a dar el asalto al monte de San Marcial, pero nuestras fuerzas se volvieron a mantener con el mismo entusiasmo, disciplina y fe que en días anteriores, y resistió estóicamente el asalto enemigo, al que rechazó al cabo de hora y media. Los fascistas y requetés huyeron dejando en el campo de batalla a buen número de cadáveres y llevándose a numerosos heridos.

El número de heridos que han sufrido los facciosos es ciertamente menor que el de los dos días anteriores, pero no hay que olvidar la mucha menor duración del combate. Sin embargo, probablemente en proporción, tal vez haya sido mayor que el de ayer y anteaer.

Por nuestra parte, sólo hemos tenido que registrar algunos heridos.

EL FUEGO RECOMIENZA POR LA TARDE

Disminuyó después el fuego de fusilería, pero luego, a la caída de la tarde, volvió a adquirir cierta intensidad, prolongándose por la noche. A las diez y media nos pusimos a hablar con Irun y nos comunicaron que seguía todavía el fuego.

Además, durante toda la tarde, el fuego de cañón ha sido muy intenso en toda la zona de Irun. Ha sido un duelo intenso y violento el sostenido entre la Artillería rebelde y la nuestra. Parece ser que el enemigo, en cuanto se dió cuenta de la inutilidad de sus esfuerzos personales, se dedicó a la acción de la artillería, haciendo fuego durante toda la tarde contra nuestras posiciones.

LOS REBELDES BOMBARDEAN LA POBLACION CIVIL

Finalmente, al convencerse de que a la artillería era también impotente para batirnos, dirigió su fuego contra la población civil de Irun, que hoy ha sido víctima de la acción de los facciosos, registrándose algunos desperfectos en las calles, si bien, por fortuna, no ha habido que lamentar bajas en la población civil, merced a las acertadas medidas de precaución que se habían adoptado.

De todas formas, el espíritu de la población, tan elevado como siempre, resiste con admirable serenidad estas embestidas de sus feroces enemigos.

EL ACORAZADO "ESPAÑA" VUELVE GRUPAS

También ha contribuido al fuego de la artillería el acorazado "España", buque pirata que se halla en poder de los facciosos.

Bombardó nuestras posiciones de Irun; pero apenas iniciada su acción debió observar en el agua algo que le estorbaba, viró en redondo y alejóse.

También se vió cómo desde a bordo del "España" se arrojaban varias bombas de fondo.

LA AVIACION, EN FUNCIONES

Intervino igualmente la aviación, la de las fuerzas leales y la que opera al servicio de los fascistas y requetés.

Los facciosos disponían de tres aparatos, que operaron en la zona de Irun. Y en contra de ellos salieron otros nuestros que se dedicaron a contrarrestar el ataque y a inquietar igualmente las posiciones enemigas, al propio tiempo que se combatían entre sí, cruzándose gran número de disparos de ametralladora en el aire.

También se lanzaron buen número de bombas.

Los aviones facciosos lanzaron varias bombas sobre Lasarte, y aunque causaron algunos desperfectos, no lograron los objetivos que se proponían. En cuanto al resultado obtenido por

nuestros aviones, se desconoce, pero se supone que habrán causado bajas y destrozos.

UN AVION ENEMIGO HA DE HUIR ANTE LA PERSECUCION DE QUE ES OBJETO

Un aparato nuestro de caza dedicó especial actividad a perseguir a uno de combate de los enemigos.

Se llevaron a cabo una serie de operaciones arriesgadas y espectaculares, subiendo, bajando y cruzándose durante bastante tiempo.

La persecución, con nutrido fuego de ametralladoras, iniciada cerca de la "frontera", se prolongó hasta Lasarte, pasando por encima de Donostia.

Finalmente, el avión enemigo, aprovechándose de la bruma, ha logrado desaparecer.

LA ACCION EN EL SECTOR OCCIDENTAL

Azpeitia.—Los mendigoxales que operan en este sector han dedicado la jornada a mejorar sus posiciones anteriores, prosiguiendo la labor llevada a cabo el día anterior en Bidania. En Murumendi, sobre Beasain, se ha llevado a cabo con todo éxito un cambio de avanzadas, mejorando las anteriores y avanzándolas. En Belkoin hubo tranquilidad. Los mendigoxales siguieron ejerciendo estrecha vigilancia y los rebeldes no dieron señales de vida en todo el territorio dominado desde esta estratégica posición de los mendigoxales.

El espíritu de las fuerzas vascas sigue siendo inmejorable. Su disciplina y su sometimiento a las órdenes del mando hacen que su obra siga rindiendo excelentes frutos.

ENTIERRO DE DOS MILICIANOS

Donostia.—Esta mañana en esta capital ha tenido lugar la conducción de los cadáveres de Pedro de Ubide y Félix Varas, pertenecientes a las milicias de "Las Maoc", integrantes de la compañía Tomás de Meabe. Resultaron muertos en los combates efectuados anteaer en Irun.

La conducción ha constituido una gran manifestación de duelo, a la que han asistido los milicianos de Tomás de Meabe.

INCENDIO EN LA DIPUTACION

Donostia.—Esta mañana se ha declarado un incendio en una de las dependencias de la Diputación a consecuencia de haberse incendiado un bidón de gasolina. La rápida y eficaz actuación de los bomberos salvó el edificio. (Continúa en la página siguiente)

Euzko-Gastetxu-Batza de Juventud Vasca de Bilbao

En el corazón de todos los abertzales han quedado grabados para siempre los nombres de Elgezabal, Kortabarría y Estabillu (goyan bego), fusilados en Gazteiz por defender la libertad nacional euzkadiana.

Esteban de Elgezabal fué dirigente de los gastetxus, al cuidado de los cuales puso todo su cariño y su gran corazón, lleno de amor en las doctrinas salvadoras de Jel.

Todos los gastetxus han visto en Elgezabal a otro gastetxu más, plétórico de sentimientos generosos y, por tanto, siempre amigo de los niños. Así ha muerto, vitoreando a su patria Euzkadi, a manos de nuestros enemigos.

La Comisión de gastetxus ha encargado una misa para mañana, domingo, día 30, a las OCHO Y MEDIA de la mañana, en la iglesia de los Santos Juanes, en la cual comulgarán todos los gastetxus que a la misa acudan.

Invitamos a todos los gastetxus de esta entidad y de la zona de Bilbao a que asistan a dicho acto religioso con una representación, por lo menos, de ambos sexos, acompañados de algún directivo, para dar todo el realce que se merece la memoria de aquellos tres patriotas modelos que han ofrecido sus vidas jóvenes en holocausto a nuestra patria Euzkadi.

CORO

Se ruega a los cantores de esta Juventud Vasca acudan a la misa que mañana, domingo, día 30, se celebrará en la iglesia de San Antón, a las nueve de la mañana, en memoria de Elgezabal, Kortabarría y Estabillu, fusilados en Gazteiz, y demás nacionalistas muertos en defensa de la libertad de Euzkadi.

Por la Comisión de Música, el presidente,

REPLICA ELOCUENTE

Sentimiento de libertad

"Luchan por su libertad", ha dicho un periódico de Madrid al referirse a los nacionalistas vascos que en estos momentos están arma al brazo enfrente de requetés, fascistas, militares sediciosos y soldadesca mercenaria de África lanzada a la lucha por los sublevados. En esta sola frase pueden resumirse todas las razones que mueven a los hombres patriotas que se han puesto en pie para defender de la invasión fascista y africana nuestros pueblos, nuestros montes y nuestros campos. Luchan, en efecto, impulsados por ese sentimiento de libertad vasca que en todo tiempo, más o menos difusamente, ha anidado en el alma de nuestro pueblo y que en la hora actual se manifiesta de una manera clara y terminante. Ese sentimiento de libertad, que es innato en nuestro pueblo, y que en nuestro tiempo tiene contornos nítidos en el alma popular, es el que por todo el país, en las capitales vascas, en los pueblos más pequeños, en los humildes barrios rurales, en los núcleos industriales, en los apartados caseríos, hace surgir al pueblo nacionalista dispuesto a empuñar un arma para oponerse al avance de los facciosos.

Se equivocaron de medio a medio los requetés, los fascistas, los militares de "La marcha de Cádiz" y cuantos creyeron que ese sentimiento de libertad precisado y encauzado por el movimiento nacionalista vasco iba a adoptar una forma pasiva ante el intento de dominación de sus negadores sistemáticos. Incurrieron en un error propio de su ceguera todos esos elementos si calcularon que este sentimiento vasco por esencia no iba a constituir una oposición firme a sus designios de sojuzgamiento de nuestra tierra.

Anteriormente habíamos podido leer en los órganos de expresión de las gentes hoy sublevadas que el movimiento de restauración vasca era algo ficticio, de un alcance político ocasional.

Cuando oíamos calificar así el movimiento vasco en esos sectores enemigos, sabíamos que se engañaban a sabiendas o que, en todo caso, quienes tal afirmaban desconocían total y absolutamente la situación espiritual de nuestro pueblo. Es claro que no podíamos dudar de que en tales actitudes había un error malintencionado o un desconocimiento del alma de nuestro pueblo igualmente culpable; pero no creíamos que estaba tan cercana esta réplica rotunda, elocuentísima, que a los eternos desconocedores de los derechos inalienables de nuestro país había de dar el pueblo vasco que en Gipuzkoa se ha opuesto con las armas en la mano y con el sacrificio de sus vidas a las horas fascistas y africanas y a los requetés.

Es peregrino ese tono de sorpresa que a veces acusan los facciosos desde sus emisoras al referirse a la oposición armada que viene haciéndoles el pueblo nacionalista. Denota una vez más ese cerril desconocimiento, ese inculcarse los ojos ante el problema vasco que les ha caracterizado siempre y que tantas vicisitudes, tantas persecuciones ha costado al nacionalismo.

En lo sucesivo no podrán repetir que el sentimiento nacional vasco es una manifestación política circunstancial. Nuestro pueblo les ha desmentido para siempre con su sangre y con su sacrificio.

No le ha sido necesario al nacionalismo adoptar ninguna medida coercitiva para formar las milicias defensoras de su territorio. No le ha sido precisa una sola gota de sangre.

Asesoría Jurídica

RELACION DE MULTAS IMPUESTAS HASTA EL DIA 27 DE AGOSTO

Nombre	Pesetas
Juan B. Urrutia (Balmaseda)	10.000
Emiliano Bravo (Bilbao)	500
Francisco Urkido (Bilbao)	2.000
Enrique Arroyo Abaitua (Bilbao)	1.000
Felipe Agirre (Luyando)	100
Agustín López Tapia (Bilbao)	15.000
Vicente Aldaturriaga (Luyando)	100
José M. López Tapia (Bilbao)	500
Mamerto López Tapia (Bilbao)	500
José de la Vega Artiatz (Bilbao)	500

de esas levas violentas decretadas por los facciosos para procurar gente para los frentes de lucha; no le ha sido necesario siquiera un llamamiento. Sin ninguna de esas medidas ha podido contar con más gente de la necesaria para las necesidades de los frentes de lucha que tiene asignados. Aparte de los nacionalistas que desde hace días rechazan a los facciosos en tierras gipuzkoarras, dispone de miles de hombres dispuestos a acudir allí donde se les envíe con las armas en la mano.

Ha tenido suficiente para ello con atender a ese sentimiento de libertad que hoy nos reconoce ese periódico de Madrid. Mejor dicho, era éste el único motor capaz de provocar este espectáculo magnífico que hoy ofrecen tantos miles de vascos decididos a ofrecer cuanto son a la causa de la libertad vasca.

Y ha sido necesaria esta guerra cruenta, este inmenso dolor de la guerra, para que todos esos enemigos del pueblo vasco hayan podido abrir sus ojos y su comprensión tradicional a esta verdad vasca que hasta ahora se había gritado a sus oídos inútilmente.

Un imperativo moral indeclinable

Copiamos de "El Socialista" el interesante suelto que va a continuación y que dicho diario ha publicado bajo el mismo título que encabeza estas líneas:

"De cara a nuestra responsabilidad, nunca tan despierta y vigilante como en los actuales momentos, nos declaramos enemigos de toda acción de violencia en las personas y en las cosas, cualquiera que sea el designio con que se acometa. Para jugar a cuantos hayan delinquido, disponemos de la ley. Mientras dispongamos de ella, necesitamos acatarla. Con ella todo es lícito; sin ella, nada. Lo hemos escrito así antes de ahora y lo repetimos, convencidos de que la reiteración es necesaria. Sólo conformando nuestra pasión con los dictámenes de la ley podemos sacar indemne de las actuales vicisitudes aquella victoria moral que nos es indispensable para seguir disfrutando de la ayuda valerosa de la conciencia universal. La conducta de los rebeldes, cualquiera que sea la severidad que la inspiren, no puede servirnos de ejemplo ni de disculpa. ¿Acaso no estamos en el deber de probar que somos distintos? El derecho a la victoria tenemos que conquistarlo, no con palabras, sí con actos. Y ninguno tan eficaz como el de manifestar la seriedad de nuestro ánimo con el respeto a las vidas de los rehenes y los prisioneros. No invocamos, al recordar ese deber, razón ninguna de conveniencia. Las hay. Y abundantes. Recordemos que también los rebeldes tienen rehenes y prisioneros. Estimular en el adversario el odio equivale a dictar condenas de bárbara muerte contra familias enteras de trabajadores. Mejor que esa imprudencia, de la que nada bueno cabe prometerse, es intentar, aun cuando el propósito no se logre, ejemplarizarle con un proceder humano, respetuoso y sereno. Que la ley se cumpla en tantos casos como queda con nuestra responsabilidad—que nadie se autorice licencia ninguna, si es que no busca deliberadamente causarnos víctimas del otro lado de la línea de fuego, ofender la razón de nuestra causa y enajenarnos la simpatía de la conciencia universal, que todos esos, y algunos más que nos llamamos, son los riesgos de una conducta vesánica en quienes no pueden, por ningún motivo, perder la sensibilidad."

Innecesario nos parece decir que sostenemos el mismo criterio que el expuesto por "El Socialista" en las líneas que anteceden.

En ellas encontrará adecuada contestación cierto señor que, sin representación alguna de partido, escribió en "Euzkadi Roja" el suelto titulado "Bilbao está sucio". Sin contar que con ese suelto el referido señor causaba indirectamente a los mismos representantes comunistas en los diversos Comisariados y de cuya labor sesata, ajustada a la realidad, recta y leal podemos ser testigos, no nos conocemos.

Urbe'taf Lontz'ren Heta-landolea.

Agencia Funeraria de Lorenzo Urbe.—Guernica.

El señor don Agustín de Irazabal y Olazar

Terciario Franciscano (Q. E. P. D.) Falleció en Guernica ayer, día 28 de agosto de 1936, a los 88 años de edad.

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la B. Apostólica de S. S.

Su afilida esposa, doña Juana Crisóstoma Burpide; hijos, doña Avelina, don Estanislao, doña Jesusa, doña Generosa, doña Cecilia y don Alberto; hijos políticos, don Damián Gangoliti, don Casiano Muruetagoyena, doña Anastasia Begoña, doña Juana Arazamendi, don Vicente Arangüena y don Domingo Elgezabal; nietos, doña María Luz, doña Fe María y don Sabino Muruetagoyena, don Ifiaki, doña Miren Nekane y Peli Irazabal, sobrinos y demás parientes.

SUPPLICAN a sus amigos que sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones y asistir a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria al cementerio de Guernica hoy, sábado, a las ONCE de la mañana, y acto seguido a los funerales que en sufragio del alma del finado se celebrarán en la iglesia parroquial de Santa María de esta villa de Guernica.

El duelo se recibe para la conducción del cadáver en la casa mortuoria, calle Asilo Calzada, número 1.

Urbe'taf eta Olazar'tar Augustin (Iragarren Pantzeska'tarra) (G. B.)

1936'gko. dagonia'n 28'gn. Deunak eta Doipurubaren mespena afitua bere bixilek 88 urtedun Gernika'n ii da

Burpide'taf Jone Kisostome be-guazte atgekabeta; Abellu, Estanislao, Josune, Generoso, Cecilia eta Alberta bere seme-ak; Gangoliti'taf Damen, Muruetagoyena'taf Kasen, Begoña'taf Anastase, Arantzamendi'taf Arangüena'tar Bingen eta Olazar'taf Domelka, suin-efe-ak; Miren Argi, Miren Pide, Muruetagoyena'taf Sabin, Irazabal'taf Ifiaki, Miren Nekane, eta Peli Irazabal; Iobak; Iobak; Iobak; Iobak eta enparanko senidial-ak.

Burpide'taf Jone Kisostome be-guazte atgekabeta; Abellu, Estanislao, Josune, Generoso, Cecilia eta Alberta bere seme-ak; Gangoliti'taf Damen, Muruetagoyena'taf Kasen, Begoña'taf Anastase, Arantzamendi'taf Arangüena'tar Bingen eta Olazar'taf Domelka, suin-efe-ak; Miren Argi, Miren Pide, Muruetagoyena'taf Sabin, Irazabal'taf Ifiaki, Miren Nekane, eta Peli Irazabal; Iobak; Iobak; Iobak; Iobak eta enparanko senidial-ak.

Burpide'taf Jone Kisostome be-guazte atgekabeta; Abellu, Estanislao, Josune, Generoso, Cecilia eta Alberta bere seme-ak; Gangoliti'taf Damen, Muruetagoyena'taf Kasen, Begoña'taf Anastase, Arantzamendi'taf Arangüena'tar Bingen eta Olazar'taf Domelka, suin-efe-ak; Miren Argi, Miren Pide, Muruetagoyena'taf Sabin, Irazabal'taf Ifiaki, Miren Nekane, eta Peli Irazabal; Iobak; Iobak; Iobak; Iobak eta enparanko senidial-ak.